
2011年11月25日 星期五
编辑：汪静赫 E-mail：hhym2010@sina.com 校对：高秀峰 美编：王祯磊

人物

伊始

本报记者 汪静赫

“电影是一个商品。”

在台湾电影业，侯孝贤不属
于反叛者———至少不那么典型。
然而，跨越海峡以他为师的贾樟
柯却从一开始就是不折不扣的反
叛者。
“我太明白怎么写观众会欲

仙欲死，但是我就不爱那么干。”
贾樟柯说。

看起来没把观众需求放在眼
里的贾樟柯最初的电影之路却走
得并不孤独。

1998 年，贾樟柯未经国内审
查就将《小武》送往柏林电影节首
映。影片因“诚实表达正在活着的
中国人的气息”获得了传奇般的

成功。虽然本片在国内被禁，但贾
樟柯却在国际电影界一举成名。
从那以后，贾樟柯被罩上了

第五代电影导演的标签。在上世
纪 90 年代，第五代导演意味着独
立和反叛。对于反叛这个词，贾樟
柯更愿意理解成一种简单的个人
喜欢———这意味着自由。
“要说准确一点，我觉得是我

精神的需要。我在生活里面非常
多的时候非常软弱，我只有拍电
影的时候才勇敢。我总想勇敢，所
以就得拍电影。”贾樟柯说。
贾樟柯的电影主题都是“关

于中国的经济变化的和经济生活
给人的影响”，因为他觉得“这是
发生在中国最重要的事情”。
贾樟柯不仅在影片中表达

“经济生活”，同样，他的电影创作
从来就不是脱离经济的纯文艺。
国人印象中的贾樟柯从独立

电影中走来，尽管他在国外的声
誉“隔江犹唱”，但是因为有“禁”
的标签，很长时间里外界对于贾
樟柯的印象较为模糊，大体上属
于那种背离商业收益的“贫穷地
下电影制作者”。在隔阂已解的今
天，人们发现原来曾经被贾樟柯
“蒙骗”了。

作为晋商的后代，贾樟柯来
自当地一个显赫的家族。其祖父
是成功的外科大夫，有自己的药

厂和医院，曾经富甲一方。贾樟柯
选择拍电影而没有从商，成为他
老家许多老板朋友的遗憾，但这
并非意指财富，因为贾樟柯从来
就不是困窘的。

从成名作《小武》开始，贾樟
柯电影的销售模式就非常国际
化，每一部电影都在国际一线市
场里，不仅在艺术上有造诣，在商
业上的主动权也很大。 以 1998
年贾樟柯的第一部长片《小武》为
例，当时按照跟国际发行商的合
约，贾樟柯从《小武》这部影片拿
到了 400多万元，而这仅仅只是
开始。

直到今天，《小武》仍在给贾
樟柯带来持续的收入，“我每年都
能从《小武》那里挣到很多钱。像
美国的电视台，过三四年版权过
期就再续一次。如果你是真正优
秀的艺术电影，你是一个非常长
线的投资，一直在收钱。”贾樟柯
说。

正因如此，贾樟柯始终坚持
自己的电影之路。在这条路上，他
“从来没有为钱拍过电影，但是也
从来没放弃过多收回来一毛钱”。

在贾樟柯看来，他不止不“反
商业”，而且还“很商业”。
“我从来都认为，电影除了是

一个作品之外，它是一个商品。反
商业只是别人给我贴的标签。”贾
樟柯说。

“做公司也应该是有
理想的。”

“黑社会都要企业化，更何况
我们电影产业呢？”贾樟柯曾经这
样开玩笑说。

一位影评人这样描述贾樟
柯：闷声发大财的真老板。

时至今日，贾樟柯的身份不
但是著名导演，他还是北京西河
星汇影业有限公司 CEO。

作为 CEO的贾樟柯每天 9 点
半到公司，看所有邮件，梳理业
务，听取各方面员工汇报。下午两
点以后，他就是导演贾樟柯，他
“会看书，写剧本，一直到晚上。”

从“不差钱”的独立电影导演
到制作电影的公司老板，贾樟柯
看似商业运作的开始，其实也是
他一贯艺术理想的延续。
“单靠片酬与影片的回收，维

持个人生活的高品质没有问题。
但在现有的不算很完备的电影工
业内，对艺术家的公共福利并不
完备的情况下，公司化对导演是
很重要的保护。”贾樟柯说。

贾樟柯认为，导演往往有高
潮和低潮，如果导演的背后有公
司做支撑，就好像“创造出海水经
济，而不是碗水经济，不是一碗水
倒出去了就没了。”

正是这种忧患意识的存在，
使得贾樟柯下决心成立西河星
汇。

2000年，贾樟柯在香港成立
了星汇公司。2006年，内地的西河
星汇诞生。

几年间，贾樟柯逐渐适应了企
业内部管理的工作，并带领公司在
商业上走出了一条不同于 “亿元
票房俱乐部”的路。在此意义上，
“开了公司变得很商业”的贾樟柯
还是独立依旧、“反叛”如初。
“我们需要做的是建立好属

于自己的工业体系，在越来越好
的制作条件下，让独立精神得以
传播。”贾樟柯说，“大多数都从电
影工业里……都在挣快钱，但做
公司也应该是有理想的。”

西河星汇成立后不久，很快形
成了自己的盈利模式。公司出品的
多部影片入围世界重要电影节，并
摘得多项大奖。这些影片在国际电
影市场里都非常受欢迎，票房也非
常好。这成为西河星汇最主要的收
入基础。另一方面，大量的商业活
动和商业制作也大有进项。

让贾樟柯自豪的是《三峡好
人》在 70 个国家上映，凭此纪录，
他完全可以笑傲国内院线。

贾樟柯的电影从不排斥商业
合作，甚至表现出“堂而皇之的植
入广告”。贾樟柯创作的影片《无
用》和《二十四城记》，片名就是某
时装品牌和楼盘项目，堪称“最大
的植入广告”。在贾樟柯看来，服
装品牌是他要表现的当代艺术的
一部分，而楼盘则对他的这部电
影主题解释非常重要。出于“这样
的文化目的”，贾樟柯希望影片可
以达到“共赢的局面”。

共赢局面在贾樟柯的电影创
作和经营思路里比比皆是。从这
个角度说，导演和企业家两种身
份在他一肩之上可以平衡自如。
“旧体制的垄断电影的状况

终将被打破。比较良性存活，并能
够给予行业贡献的还是中小型的
制片单位”。显然，贾樟柯已将自
己归为后者。

他们同为中国电影的著名“反叛者”，

他们也是制造电影产品的企业家。

一个是运作张艺谋影片的商业操盘手，

一个是从独立电影走来的电影公司 CEO。
张伟平说：电影对我来说没有张艺谋重要。

贾樟柯说：反商业只是别人给我贴的标签。

“该说真话的时候到了。”

2011年 11月 23日晚，在经历
了 4小时的谈判后，连日来由张伟
平引发的票房分账风波有了一个了
结。
截至记者发稿，张伟平的新画

面公司与各大院线达成如下共识：
影片票房在五亿之内时，新画面与
院线按照 45：55的比例分成，超过
五亿后，双方按 41：59的比例分成，
40、35、30的最低票价基本不变，但
留下弹性调整空间。
从表面上看，双方均有让步，但

“始作俑者”张伟平并没有妥协，对
应他此前的“要求”，一分钱也没让
步，并且他所坚持的分成比例上升
两个百分点终成事实。舆论纷纷直
指“张伟平完胜”。
连日来的分账加价风波，已经

跨越了业界的范围，更多的普通观
众认识了新画面影业公司董事长张
伟平———这位张艺谋背后的电影推
手，同样也见识到了这位敢说敢言
的著名电影界反叛者。
事件缘于 11月 17日，有网友

爆料，称《金陵十三钗》出品方新画
面影业公司将该片最低票价提高了
5元，并同时将片方对院线的分账比
例由 43%调整到 45%。随后张伟平
证实了此种说法，他称《金陵十三
钗》加价有两个原因：一是这部片投
资高达 6 亿，“这都是用钱堆出来
的”；二是片长 145分钟，比一般电
影加长了四五十分钟，“等于是加料
产品，当然要加价”。
平时嗓门就很大的张伟平在接

受媒体采访时更快人快语，称“谁承
担最多的风险就应该获利最多，这
就是市场规律。”继而指责“部分影
院捣乱误导舆论，是得了便宜卖
乖”。
张伟平的说辞引来轩然大波。

有业内人士赞其“话糙理不糙”，也
有电影从业者声援他“敢于打破不
合理行规”，感谢“他第一个吃螃
蟹”。
更多的激烈回应来自于院线。

11月 22日，不满的“八大院线”发出
请愿书，以对抗新画面单方面修改
票价以及提高分账比例。同时也传
出有影院老板声称要封杀《金陵十
三钗》。
中国电影制片方与院线终端的

利益分配争议早已存在，这也并非
张伟平和院线的首次斡旋。
此前，《英雄》、《十面埋伏》和

《满城尽带黄金甲》这三部商业片让
院线先后做过 3次艰难的让步，张
伟平把制片方的票房分成比例从
33%提高到了 40%。直到此番单方
面要求涨价、提分成，为此不惜与院
线交恶，并使得《金陵十三钗》面临
“被封”危机。

一直以来，业界敢于如此公开
与院线叫板的唯有张伟平。

在从不缺少劲爆新闻的娱乐
圈，自称是“张大胆”的张伟平常有
惊人之语。他批评现在的华语电影
只知跟风和模仿，“直到把观众看吐
了为止”。他曾经对贾樟柯的《三峡
好人》迎击《满城尽带黄金甲》嗤之
以鼻。在 2009年《三枪拍案惊奇》上
映前夕，张伟平公开炮轰现有电影
产业“大搞垄断”。
“该说真话的时候到了。”2009

年的张伟平在炮轰垄断时说。
时隔两年，“张大胆”的大炮又

使得八大院线如坐针毡。
追溯到半年之前，《金陵十三

钗》刚开拍时，张伟平就曾放言：“对
于个别缺乏诚信的影院，不要以为手
上有影院就可以为所欲为了……我
要让他们因为不守规矩付出代价。”
这番话或许正是交恶八大院线

的先声。

“当张艺谋兄弟是我
最喜欢的角色。”

张伟平与院线之争近日在网络
上引发了全民参与。有商界人士认
为“张伟平是真正的营销大师”。有
网民直言：“我并不太关心事件的结
果，反正这部电影我是会去看的。在
这个角度而言，张伟平赢了。”
张伟平的营销手段早在 9年前

就“赢了”。
2002年，张艺谋的《英雄》，创造

了 2.5亿元的中国票房，是当时票房
最高且第一部票房过亿的国产电
影，其后全球票房更是达到 1.77亿
美金。
《英雄》开创了中国本土大片的

时代，其背后的商业推手，正是张伟
平。
张艺谋后来表示：“我当年做这

个是无意识的，然后也带来我拍这
种电影的争论。”尽管张艺谋“无意
识”，但张伟平却从一开始就“有备
而来”。

据张伟平所述，他对张艺谋说
《英雄》票房能达到 1个亿时，张艺

谋目瞪口呆。
张艺谋后来也承认《英雄》的成

功得益于张伟平的商业操作。张伟平
大手笔的宣传发行、营销推广模式不
但令《英雄》大卖，也重新洗牌了中国
电影市场的许多“江湖规则”。

继《英雄》之后，《十面埋伏》和
《满城尽带黄金甲》等大片延续了张
伟平的大投资大营销战略。就算
2009年的《三枪拍案惊奇》口碑不
好，但也在国内赚了 2.3亿元。2010
年，《山楂树之恋》又以 1.6亿元的国
内票房成绩创造国产电影文艺片的
新纪录。
每一次票房成功除了来自于张

艺谋的强大号召力，张伟平的标新立
异、绝不重复的营销手段也是关键因
素，同时他的专注投入亦不可缺。据

悉，为拍摄《金陵十三钗》，张伟平贷
款 6个亿，甚至连自己住的房子都押
给银行了。他还跟妻子说“电影要是
失败了，咱俩就住平房去吧”。

作为一个电影商人，张伟平的
“戏”做到了极致。

1996年，张伟平成立新画面影
业公司。15年来，张伟平和张艺谋之
间的合作没有任何形式的契约，而
是依靠彼此的信任和默契。
“我和艺谋首先是哥儿们，电影

对我来说没有张艺谋重要。”张伟平
说，“我一不看他的剧本，二不看他
的账本。”
张伟平毫不讳言新画面就是

“为张艺谋电影而存在”的一家电影
公司。张艺谋筹备北京奥运开幕式
期间，新画面干脆关张歇业。张伟平
拒绝了很多国际知名公司的合作邀
请，陪家人去到处旅游，但照旧给员
工发了两年工资。
曾有媒体问张伟平：“商人、电

影投资人、张艺谋的好兄弟，三个角
色里最看重哪个？”

张伟平的回答是：“当然是张艺
谋的好朋友。我们俩在一块，真的有
兄弟间的那种感觉，电影对我来说
没有张艺谋重要。”
虽然“张艺谋兄弟”是张伟平最

认可的身份，但是一次次的票房成
功都印证了他是一位相当睿智的企
业家。

1958年 10月生于山东。现任新画面影业公司董事
长。21岁当了药剂师。30岁跳槽到外企，第二年就下海。
1996年，投资张艺谋的第一部都市片《有话好好说》，由此
开始“二张黄金搭档”的电影之路。

张伟平：
1970年生于山西汾阳，成长时期是一个典型的县城

少年，后来就读北京电影学院文学系，成为独立电影导演，
现任北京西河星汇影业有限公司 CEO。

贾樟柯：

1988年，30岁的张伟平遭遇
了两件影响他一生的事。一是从
药剂师跳槽到外企，另一件就是
认识了张艺谋。

在一次朋友的聚会上，张伟
平见到了大他八岁的陕西人张艺
谋。在那之前的 1987年，张艺谋
的《红高粱》获得包括西柏林国际
电影节最佳故事片金熊奖在内的
诸多奖项。然而，电影门外汉张伟
平对此闻所未闻。那天，两人相谈
甚欢，但话题不是电影。

8年后，张艺谋拍摄他的第
一部都市片《有话好好说》，因投
资人撤资遭遇困境。张伟平觉得
“作为朋友就应该在关键时候伸
手帮忙”，就投资了 2600万元。这
就是张伟平和张艺谋的第一次
“电影握手”。

同年，张伟平以 1000万元注
册了新画面影业公司，并且称之
为“艺谋和我共同的公司”。

1989 年，侯孝贤导演的《悲
情城市》拿到金狮奖的时候，19
岁的贾樟柯正骑着自行车溜达
在山西某县城的街上。在邮局门
口的报摊上，他看到了这则消
息。侯孝贤后来成为他的电影启
蒙者。

贾樟柯称每次见到侯孝贤
都是“最好的时光”。这位台湾导
演给予了他最初电影创作的重
要养分，甚至一直影响至今。

贾樟柯至今可以一字不错
复述《悲情城市》剧本的开篇场
景，他也清楚记得第一次看到侯
孝贤影片《风柜来的人》的感
受———刹那间，电光火石般，让
他开了窍。贾樟柯第一次明白，
原来除了《白毛女》和英雄劳模，
他身边所发生的那些事也可以
拍成电影。后来便有了《小武》这
部至今仍源源不断带给他口碑
和收益的成名之作。

企业家标签下的电影人

张伟平的1988 贾樟柯的 1989
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